

*Distiinguen a Cosme Casals  
Corella con Premio Nacional de  
Investigación José Manuel  
Guarch del Monte*

---



**Cosme Casals Corella**

Por : Mavel Ponce de León Hernández\*

Holguín, 30 oct (RHC) El escritor holguinero Cosme Casals Corella, Premio Nacional de Medio Ambiente en el año 2023, recibió el Premio Nacional de Investigación José Manuel Guarch del Monte, en la Jornada

XXX aniversario de la Fiesta de la Cultura Iberoamericana en el Congreso de Pensamiento en la Casa de Iberoamérica en la provincia de Holguín, en el Oriente de Cuba.

Casals Corella autor de "Los derroteros de Cristobal Colón" entre una veintena de títulos con aportes al desarrollo turístico, histórico y medio ambiental ha declarado a Radio Habana Cuba ".

"Es honor recibir el Premio con la investigación " José Manuel Guarch Delmonte, una vida dedicada a la Arqueología. Es un homenaje al espeleólogo, arqueólogo, que tanto contribuyó en ese campo tan importante que es la arqueología". afirmó emocionado.

"Para mi ha sido un placer divulgar la obra de ese gran hombre investigador y de esa gran familia que constituyó con Caridad Rodríguez Culler , y sus hijos entre ellos Elena Guarch Rodríguez, quienes se dedicaron tantos años a la investigación arqueológica en Cuba, en especial en Holguín".

"Guarch realizó grandes aportes a la cultura cubana en especial a la región oriental , en Holguín.. Ha sido un homenaje a ese gran arqueólogo cubano". aseveró emocionado el acucioso investigador .

El Dr. Eusebio Leal Spengler, quien fuera hasta su deceso el historiador de la Ciudad de La Habana, en el prólogo del libro "El Primer viaje de Cristóbal Colón a Cuba en su edición de 2005, escribió referente a la obra de José Manuel Guarch del Monte..

*"...Los aportes de este cubano ilustrados a la ciencia y a la cultura son difíciles de ponderar. Bastaría mencionar el hallazgo del cementerio aborigen del Chorro de Maíta, verdadero altar en que quedó consagrada para la eternidad la unión de la sangre y el testamento, como un hecho cultural irrefutable. Junto a los restos de los indígenas difuntos,*

*Guarch exhumó los de un conquistador español, tal vez un evangelizador, que dio a esta pacífica reunión bajo las alas sombrías de la muerte un valor de símbolo y de concordia. Con admirable consagración, el arqueólogo camagüeyano decidió establecerse en tierras de Holguín, llevando consigo a su familia, identificada no solo con su determinación sino con el espíritu de su obra. Recuerdo que le acompañé a Bariay y escuché de sus labios la explicación de su tesis sobre el punto exacto del desembarco de Colón. Las excavaciones que con certera premonición llevó a cabo en el cayo avalaron sus criterios..."*

Casals Corella ha publicado más de cien artículos en periódicos nacionales, extranjeros . Ha sido condecorado por el Consejo de Estado de la República de Cuba con la Orden al Mérito Julio Antonio Mella, entre otros premios.

**\*corresponsal de Radio Habana Cuba en Holguín**

---

<https://www.radiohc.cu/noticias/cultura/368601-disttinguen-a-cosme-casals-corella-con-premio-nacional-de-investigacion-jose-manuel-guarch-del-monte>



# **Radio Habana Cuba**